



GUIA N°9 FORMATIVA HISTORIA Y GEOGRAFIA

Guía N°9: UNIDAD 2
CURSO: 2° medio B.
Prof.: Valentina Arenas.

Nombre: _____ Curso: _____

Objetivo OA 15: Analizar y comparar críticamente distintas interpretaciones historiográficas sobre el golpe de Estado de 1973 y el quiebre de la democracia.

De la movilización al quiebre de la democracia en Chile.

Entre las décadas de 1950 y 1970 diferentes sectores de la sociedad chilena protagonizaron un proceso de movilización en busca de conquistar derechos sociales, económicos y políticos. Entre los proyectos políticos que se articularon para responder a estas demandas destacaron los propuestos por el PDC y su “Revolución en libertad” y la UP y su “Vía chilena hacia el socialismo”. El gobierno de este último sector, en los primeros años de la década de 1970, estuvo marcado por un ambiente de crisis y fue interrumpido por un golpe de Estado el 11 de septiembre de 1973, un hito respecto del que existen distintas interpretaciones en cuanto a sus motivaciones y consecuencias.

1. ANTECEDENTES DEL GOLPE DE ESTADO EN CHILE 1973.

Organización y movilización en Chile hacia la década de 1960

- **A) Movimientos sociales:**

Uno de los rasgos característicos de la década de 1960 fue la ampliación y la diversificación de los **movimientos sociales**, entre los cuales figuran los campesinos, los pobladores y los jóvenes, que se sumaron a los movimientos obreros y de mujeres.

Las zonas campesinas, hasta la década de 1960, mantenían una estructura económica y social del siglo XIX. En ellas predominaba el gran latifundio, una economía muy tradicional y una fuerte jerarquización social.

Si bien a partir de la década de 1930 surgieron **organizaciones campesinas**, sus demandas fueron postergadas y los campesinos no ingresaron al proceso de cambios sociales y laborales llevados a cabo en las ciudades.

A partir de la década de 1960, las demandas de libertad sindical, reforma agraria y **ampliación de los derechos sociales en el campo cobraron fuerza**. Incidió en ello el apoyo que le brindaron sectores tradicionalmente vinculados con los grupos dominantes: la Iglesia católica y Estados Unidos, mediante Alianza para el Progreso, los que promovieron la reforma agraria. El Estado comenzó una tímida reforma en 1962, la que fue profundizada en los gobiernos de Eduardo Frei Montalva (1964-1970) y Salvador Allende (1970-1973). En 1967, fue promulgada una ley de sindicación campesina. En tal contexto, los sindicatos campesinos aumentaron (**Doc. 1**), muchos de ellos controlados por la izquierda y la Democracia Cristiana, y terminaron por agruparse en confederaciones campesinas.

Doc. 1

Sindicalización en el campo chileno (1966-1970)

Año	N° de sindicatos	N° de afiliados
1966	201	10647
1967	211	47473
1968	369	83472
1969	423	104666
1970	510	114112

Fuente: Garrido, José (ed.) (1988). *Historia de la Reforma Agraria en Chile*. Santiago: Universitaria.

Junto con la acción política comenzaron a proliferar las acciones directas, como las **tomas de predios**. Estas eran utilizadas como un mecanismo de presión hacia las autoridades para acelerar la redistribución de las tierras.

Expropiación del fundo La Piedad, 1970.
Esta expropiación fue resistida por el dueño del fundo junto a un grupo de trabajadores.



- **B) Las “poblaciones callampas”:**

dieron paso a la acción concertada de familias sin casa que comenzaron a emplear la **“toma de terreno”** como forma de reivindicar sus demandas. Una de las más emblemáticas fue la toma de la chacra La Feria, realizada en 1957, por más de mil familias, que dio origen a la actual población La Victoria de Santiago. Si bien el **Estado impulsó medidas de solución habitacional durante la década de 1960, estas fueron insuficientes**. La acción organizada de los pobladores se profundizó y las **tomas aumentaron**. En junio de 1967, **estudiantes y profesores de la Universidad Católica de Valparaíso se tomaron la Escuela de Arquitectura de dicha casa de estudios**. Dos meses más tarde, estudiantes de la Pontificia Universidad Católica de Chile hicieron lo propio con la Casa Central de dicha universidad. El proceso fue concluido con éxito, pues gran parte de las demandas fueron acogidas. Las reformas apuntaban a la democratización del gobierno universitario, la reorganización de las cátedras y de los métodos de enseñanza, además de la promoción de la investigación científica y una reforma administrativa

- **C) Proyectos políticos en Chile hacia la década de 1960:** Durante la década de 1960 el sistema político en Chile se dividió en “tres tercios”: la **derecha, el centro y la izquierda**. Cada uno de estos sectores hizo un diagnóstico propio de la **situación nacional** y **propuso medidas** para darle respuesta

- **El proyecto de la derecha:**

Fue llevado a la práctica en el gobierno de **Jorge Alessandri Rodríguez (1958 -1964)**, quien pretendió infructuosamente **liberalizar la economía** y **modernizar las relaciones sociales y laborales**. Por presión social e internacional, y apoyado por la recién creada Alianza para el Progreso, inició tímidamente algunas reformas, de las cuales destacó la primera **ley de reforma agraria**, en 1962. Si bien los alcances de esta fueron muy reducidos —y en virtud de ello la oposición la denominó la **“reforma del macetero”**, creó la institucionalidad que sirvió a los gobiernos posteriores para profundizar los cambios en el campo.

Reforma
agraria

Con el objeto de aumentar la producción agrícola, integrar social y políticamente al campesinado y mejorar sus condiciones económicas, se procedió a la expropiación y redistribución de tierras y al fomento de la sindicación campesina.

- **El proyecto de centro:**

Eduardo Frei Montalva fue uno de los políticos más influyentes del siglo XX en Chile. Líder natural de su partido, la Democracia Cristiana, **atrajo tanto a amplios sectores de la clase media como a parte de la derecha conservadora que veía con temor un posible triunfo del candidato de la izquierda, Salvador Allende.** Con su propuesta de una **“revolución en libertad”** consiguió la mayoría absoluta en las elecciones de 1964, así como también el apoyo expreso de los Estados Unidos, país que se comprometió a colaborar financieramente con su gobierno. La Democracia Cristiana solía ser fuertemente criticada tanto desde la izquierda como desde la derecha por su disposición a negociar con ambos sectores, los que ejercieron una fuerte oposición durante el gobierno de Frei. El programa de gobierno, influido por la doctrina social de la Iglesia Católica, planteaba reformas estructurales a través de una Revolución en Libertad, a diferencia de una revolución donde predomine la violencia para lograr cambios, creando diversas organizaciones sociales que permitieran la participación del pueblo, lo que recibió el nombre de **“promoción popular”**.

Promoción popular

Con el objeto de fomentar las capacidades de autogestión, se promovió la organización de los sectores populares mediante el incentivo a la formación de sindicatos, juntas de vecinos, centros de madres, clubes deportivos y grupos juveniles, entre otros.

Chilenización del cobre

Considerado como un “recurso estratégico” clave para financiar el aumento del gasto público, el programa demócratacristiano determinó aumentar la participación del Estado en su explotación, fundamentalmente mediante la compra de acciones.

- **El proyecto de izquierda y Gobierno de Salvador Allende:**

En medio de una gran polarización política, en las **elecciones presidenciales de 1970** triunfó el candidato de la **izquierda, Salvador Allende**, apoyado por la **Unidad Popular**.

Una vez en el poder, el gobierno de la Unidad Popular inició el plan de reformas propuesto en el programa. Entre las más emblemáticas: la intensificación de la reforma agraria, la nacionalización del cobre y los procesos de

REFORMA AGRARIA

La intensificación del proceso de reforma agraria se aceleró durante el gobierno de Allende, en el que se expropiaron más de dos millones de hectáreas en 1971. Esto presentó una serie de dificultades: por un lado, se produjo una oleada de tomas ilegales por parte de campesinos con el fin de presionar por la distribución de las tierras, y por otro, la reacción de grupos de terratenientes que resistieron las tomas. Muchas veces estas situaciones derivaron en enfrentamientos.

A su vez, los nuevos propietarios recibieron escaso apoyo financiero y capacitación. Esto, sumado a la efervescencia social y política, llevó a una drástica caída de la producción agrícola.

Algunas de las primeras medidas del programa de la Unidad Popular

- “Daremos matrícula completamente gratuita, libros, cuadernos y útiles escolares sin costo, para todos los niños de la Enseñanza Básica.
- Daremos desayuno a todos los alumnos de la Enseñanza Básica y almuerzo a aquellos cuyos padres no se lo puedan proporcionar.
- Aseguraremos medio litro de leche diaria, como ración a todos los niños de Chile.
- Profundizaremos la Reforma Agraria, que beneficiará también a medianos y pequeños agricultores, minifundistas, medieros, empleados y afuerinos.
- Fijaremos el 10 por ciento de la renta familiar como máximo para el pago del arriendo y dividendos. Suprimiremos el pago de todos los medicamentos y exámenes en los hospitales.
- Rebajaremos drásticamente los precios de los medicamentos.
- Estableceremos el derecho a becas en la Enseñanza Básica, media y universitaria de todos los buenos alumnos, en consideración al rendimiento y a los recursos económicos de sus familias.
- Fomentaremos la educación física y crearemos campos deportivos en las escuelas y todas las poblaciones.
- Toda escuela y toda población tendrá su cancha.
- Organizaremos y fomentaremos el turismo popular.
- Crearemos el Instituto Nacional del Arte y la Cultura y Escuelas de formación artística en todas las comunas”.

Fuente: adaptado de Programa de la Unidad Popular. Las primeras 40 medidas del Gobierno Popular.

expropiación y estatización de empresas.

NACIONALIZACIÓN DEL COBRE

La gran minería del cobre, considerada por la Unidad Popular como una actividad “estratégica” pasó a manos del Estado mediante una reforma constitucional aprobada por el Congreso en julio de 1971. El Estado chileno se comprometió a pagar una indemnización a las empresas, en su mayoría de capitales estadounidenses, restándole las “utilidades excesivas” que estas habrían obtenido en años anteriores. Luego de establecer el monto de las utilidades, el Estado concluyó que estas eran superiores al valor de la expropiación, por lo tanto, no cancelaría el pago por indemnización. En respuesta, las empresas presionaron para aplicar un embargo al cobre chileno en Estados Unidos y Europa. Del mismo modo, muchos técnicos dejaron las empresas y se encareció la importación de tecnología.

EXPROPIACIÓN Y ESTATIZACIÓN

Tuvieron por objetivo integrar empresas a los sectores estratégicos de la economía y así fortalecer el área de propiedad social. Sin embargo, la oposición política consideraba que atentaban contra el derecho de propiedad. También se opusieron gremios de la industria, del comercio y los grandes rubros empresariales. Al no contar con mayorías en el Congreso para estatizar las empresas, el gobierno recurrió a la compra, en el caso de los bancos, y a la utilización de los llamados “resquicios legales” (uso de una ley forzando su propósito), al usar un antiguo decreto ley promulgado en 1932, durante la República Socialista, el que permitía expropiar cualquier industria que fuese considerada estratégica para la economía. Muchas empresas no consideradas originalmente en la APS (área de propiedad social) fueron tomadas por trabajadores, buscando presionar al gobierno para que fuesen intervenidas y sumadas al APS, mientras algunos empresarios y gremios entorpecían la producción y la distribución de bienes, como ocurrió con el paro de camioneros en octubre de 1972.

Las medidas del gobierno de Allende, inspiradas en el marxismo, tuvieron un impacto positivo en la economía durante el primer año, pero a partir de 1972 las cifras económicas decayeron drásticamente y la **inflación** llegó a niveles máximos históricos. La oposición política a Allende, apoyada por Estados Unidos, se agrupó en la Confederación de la Democracia, que unió a la Democracia Cristiana con el Partido Nacional. También el gobierno tuvo una fuerte oposición social que se expresó en las calles.

El 11 de septiembre de 1973, el gobierno de la Unidad Popular es derrocado por un golpe de Estado encabezado por el general Augusto Pinochet.

ACTIVIDAD: Comparen los proyectos de la “**Revolución en libertad**” y la “**Vía chilena al socialismo**”. Para ello, identifiquen diferencias y semejanzas a partir de los criterios político, económico y social.

Criterios	Diferencias	Semejanzas
Políticos		
Económico		
Social		

2. INTERPRETACIONES HISTORIGRAFICAS SOBRE EL GOLPE DE ESTADO.

¿Cuáles son las diversas visiones que existen sobre los procesos y acontecimientos de la historia reciente de Chile?

- **Contrastar y evaluar diferentes interpretaciones historiográficas:**

La crisis vivida en los primeros años de la década de 1970 culminó el 11 de septiembre de 1973 con un golpe de Estado coordinado por las tres ramas de las Fuerzas Armadas y Carabineros. Este violento quiebre de la democracia ha sido objeto de arduos debates entre historiadores, especialistas de las Ciencias Sociales y la sociedad en su conjunto. Te invito a contrastarlas considerando los siguientes aspectos:

- Identifica aquellos aspectos de la realidad estudiada que cada texto permite conocer de mejor manera.
- Establece cuál es la dimensión específica desde la cual cada texto interpreta los hechos y procesos analizados.
- Analiza la importancia que cada investigación entrega a los diferentes hechos y procesos estudiados.
- Contrasta las fuentes secundarias analizadas a partir de las siguientes **preguntas:**

¿Cuál entrega información más relevante en relación al período o tema en estudio?

Desde tu perspectiva, ¿qué texto jerarquiza de mejor manera los factores que explican el proceso?

¿Cuál vincula de mejor manera los diferentes hechos y procesos, y los analiza con mayor equilibrio o ecuanimidad?

“Quizás la historia política de la segunda mitad del siglo XX pueda ser vista desde un suceso en particular, el golpe de Estado del 11 de septiembre de 1973. Esa fecha constituye, sin duda, un punto esencial en nuestra historia contemporánea. Ello en la medida que decidió una serie de alternativas planteadas al país desde los tempranos cincuenta.

A partir de los cincuenta, comenzaron a levantarse tres proyectos globales que, con sus respectivos apoyos sociales y políticos, lucharon por imponerse. Entre 1970 y 1973 se crearon todas las condiciones para el desenlace de esas luchas, que se produjo mediante el golpe del 11 de septiembre de 1973, no sin mediar una fuerte intervención norteamericana”.

Corvalán, Luis (2001). *Del anticapitalismo al neoliberalismo en Chile*. Santiago: Editorial Sudamericana.

Estados Unidos

“Estados Unidos fue clave para el golpe en Chile, como lo fue para casi todos los golpes en esa época en América Latina. (...) Pusieron lo más selecto, lo más criminal de la CIA a cargo de Chile, para poder lograr el golpe militar y poder eliminar al Presidente Allende. Fue una operación fría, calculada día por día. Se gastaron millones de dólares, no hay que engañarse con las cifras, en ese tiempo un dólar valía 250 veces más en el mercado negro”.

Fuente: Entrevista a Patricia Verdugo en www.educarchile.cl Para leer el texto completo de la entrevista puedes ingresar el código TCS6P245d en la página <http://codigos.auladigital.cl>

Pronunciamiento militar inevitable

“Desde ese momento [Agosto de 1973], la intervención militar solo podía tomar la forma de un pronunciamiento o golpe de Estado. Y era absolutamente inevitable que se llegara a eso. De una parte, por el incesante agravamiento de la pugna político-social, que tenía paralizado al país y amenazaba desintegrarlo, romper sus tejidos esenciales. Y de otra parte, porque la pugna afectaba ya institucionalmente a las propias Fuerzas Armadas. La izquierda revolucionaria procuraba infiltrarlas, conquistando ideológicamente a suboficiales y tropa, y mirando así la disciplina. Buscaba asimismo dividir a la oficialidad entre ‘constitucionales’ y ‘golpistas”.

Fuente: adaptado de Vial, G. (1984). “Decadencia, consensos y unidad nacional”. En revista *Dimensión histórica de Chile*. N°1, 1984.

“Fueron los militares chilenos, no Washington, quienes en última instancia decidieron actuar y, a pesar de los preparativos de Cuba para enfrentar un golpe, fueron también Allende y la izquierda chilena quienes estuvieron incapacitados para defender el proceso revolucionario que habían iniciado. Tanto la administración Nixon como Castro se mostraron de hecho profundamente frustrados por su incapacidad para manejar los eventos chilenos y no estaban preparados para el rol decisivo que jugaría el general Augusto Pinochet en garantizar que el golpe fuera exitoso”.

Harmer, Tanya (2013). *El Gobierno de Allende y la guerra fría interamericana*. Santiago: Ediciones UDP.